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Conseil d’administration  
2023-2024 

 

Première rangée :  Me Charlotte Fortin, deuxième vice-présidente, Me Gabriel Dumais, 
président, Me Pier-Luc Laroche, vice-président, Me Caroline Martin, secrétaire, Me 
Erika Provencher, secrétaire-adjointe. 
 
Deuxième rangée : Me Josée Therrien, conseillère, Me Josianne Berthelot, conseillère, 
Me Maël Tardif, conseiller Me William J. Lawless, conseiller, Me Alexandre Belzile, 
trésorier, Me Raphaël Gaudreault, conseiller, Me Chloé Fauchon, présidente sortante, 
Mme Émilie Carrier, directrice générale 
 
Absent : Me Antony Kerr-Aspirot, conseiller.  
 
Crédit photo : Anne-Marie Desmarais 
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Rapport du président 
 
Nous voilà maintenant à la fin de l’exercice 2023-2024. Nous en sommes à l’heure du bilan, 
moment important pour notre organisation qui amorcera bientôt une nouvelle année 
avec une nouvelle équipe et très certainement de nouveaux défis.  
 
Je profite de l’occasion pour remercier les membres du Conseil et notre direction générale 
pour leur contribution au présent rapport.  
 
Cet exercice nous permet de marquer une pause et de faire le point sur le travail effectué 
au cours de la dernière année. Il s’agit aussi d’une belle occasion de faire connaître à nos 
membres et à la communauté juridique les priorités, projets et activités du Jeune Barreau 
de Québec.  
 
Le bien-être des membres au cœur de nos actions 
 
À la suite des réflexions amorcées à la sortie de la pandémie, notre organisation a 
maintenu le cap au cours de cet exercice sur les priorités identifiées à notre nouveau Plan 
stratégique 2022-2027. Forts d’une nouvelle vision ambitieuse, soit d’« être la référence 
permettant à la relève juridique d’atteindre son plein potentiel et de participer à la 
création d’une société plus juste », nous avons placé le bien-être de nos membres au cœur 
de nos actions et de nos projets.  
 
En janvier dernier se tenait à Montréal le Sommet sur le bien-être organisé par le Barreau 
de Québec sous le thème Ensemble, humanisons la pratique : un avocat en santé pour un 
public mieux protégé. Membre d’une délégation de Québec j’ai eu l’occasion de partager 
aux participants du sommet les initiatives récentes du Jeune Barreau de Québec en 
matière de bien-être et de santé mentale.  
 
Cette année a effectivement été celle du lancement de notre grand projet Équilibre, 
initiative qui bat son plein et à laquelle je convie l’ensemble de nos membres. Ils 
trouveront sur l’application développée par notre partenaire InPowr un outil d’évaluation 
du bien-être ainsi que des ressources personnalisées pour les jeunes avocat.es. 
 
Ayant maintenant en main le rapport d’analyse commandé sur le droit à la déconnexion, 
nous avons poursuivi nos représentations dans les médias et auprès des élus québécois 
afin de les sensibiliser aux enjeux associés à l’hyperconnectivité et aux technostresseurs. 
Notre position sur le sujet demeure ferme : le Québec doit, à l’instar de la France et 
l’Ontario, légiférer sur la question. À ce sujet, le budget fédéral 2024 nous révélait tout 
récemment que le droit à la déconnexion était maintenant dans le viseur d’Ottawa. Bonne 
nouvelle ! 
 
Une organisation solide et pérenne 
 
Notre équipe a mis les bouchées doubles au cours des derniers mois pour une offrir aux 
membres du JBQ des activités et des services adaptés à leurs besoins, tout en poursuivant 
le travail à divers chantiers afin d’assurer le financement de notre organisation, sa saine 
gouvernance et optimiser les communications à ses membres. Ce travail représente un 
investissement de temps et d’énergie important pour notre équipe, mais demeure 
essentiel pour assurer l’efficacité et la pérennité du JBQ. 
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Le travail amorcé l’an dernier au niveau du financement s’est poursuivi cette année avec 
l’adoption d’un nouveau plan de commandite d’abord pour les bureaux d’avocats, puis 
pour les autres organisations.  
 
Le JBQ s’est également doté cet hiver d’un nouveau processus d’évaluation pour les 
membres de son conseil et leur proposera sous peu une formation en gouvernance offerte 
par le Collège des administrateurs des sociétés.  
 
Finalement, nous avons également procédé à la mise à jour de nos outils de 
communications afin de mieux rejoindre nos membres. Ceci s’est notamment traduit par 
un rafraichissement de notre image, l’optimisation de l’utilisation des réseaux sociaux et 
la création d’une nouvelle page LinkedIn pour mieux diffuser le contenu de notre journal 
Proforma.   
 
Une année rafraichissante et riche en nouveautés 
 
Les rendez-vous n’ont pas manqué pour nos membres au cours de la dernière année !  
 
Celle-ci a débuté sous le thème de l’environnement avec l’organisation par le JBQ en juin 
2023 d’un défi de transport actif et collectif, à ma connaissance, une première dans la 
communauté juridique à Québec. Peu de temps après, le JBQ a participé au Défi sans auto 
solo, compétition amicale entre les entreprises et les institutions de tout le Québec. 
 
La formation d’un tout nouveau comité sportif nous a permis d’ajouter de nouvelles 
activités, dont un tout premier tournoi de tennis en mai. Le grand retour de la fête d’avant 
partie du JBQ a quant à lui rassemblé un nombre tout à fait impressionnant de juristes 
amateurs de football en septembre 2023. 
 
Le JBQ est sorti des sentiers battus avec son offre de formation au cours de la dernière 
année et notre équipe a travaillé d’arrache-pied pour offrir en mai une époustouflante 
nouvelle mouture de notre congrès annuel en présence de notre invitée d’honneur, 
l'honorable Michelle O'Bonsawin, juge à la Cour Suprême du Canada.  
 
Ajoutons à tout ce qui précède, une kyrielle d’activités sociales et de réseautage dont 
l'activité de la Relève de Québec organisée avec l'APFF et CPA Québec ainsi que notre 
traditionnel Gala des maîtres. 
 
Les membres du JBQ ont également répondu présents pour partager avec leurs 
concitoyens leurs connaissances et leur passion pour le droit. En plus de la traditionnelle 
participation aux cliniques juridiques téléphoniques organisées par le Jeune Barreau de 
Montréal, le JBQ a tenu cette année une toute nouvelle activité dans le cadre du Marathon 
juridique orchestré par le Barreau du Québec dans le cadre des festivités de son 175e 
anniversaire. Cette petite tournée des écoles de la région nous aura permis de rencontrer 
plusieurs groupes d’élèves de niveau primaire et secondaire afin de leur parler du droit et 
de notre profession. 
 
Conclusion et remerciements 
 
Je tiens d’abord à remercier mes différent(e)s vis-à-vis pour leur précieuse collaboration 
au cours de la dernière année : Me Élif Oral, bâtonnière du Barreau de Québec, Me 
Catherine Claveau, bâtonnière du Barreau du Québec, Me Joey Suri, président du Jeune 
Barreau de Montréal et Me Frédérique Earls-Bélanger, présidente de L’Association des 
Jeunes Barreaux de région. 
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Je termine mon mandat de nouveau impressionné par le dynamisme du Jeune Barreau de 
Québec qui demeure un véritable acteur de changement et un catalyseur pour tant de 
projets inspirants. Derrière ces accomplissements se trouve une équipe dont je suis très 
fier et à qui j’adresserai maintenant quelques mots.  
 
Le vent de renouveau qui a soufflé au cours de la dernière année est rafraichissant. Il n’est 
certainement pas étranger à l’arrivée de cinq nouveaux membres à notre Conseil. Aux 
petits nouveaux, ce fut un plaisir de vous voir évoluer au cours de la dernière année au 
sein du Conseil. Cette première année nous a déjà permis de découvrir la minutie de notre 
secrétaire Me Caroline Martin (Lavoie Rousseau, Justice Québec), la rigueur de notre 
trésorier Me Alexandre Belzile (Fasken Martineau DuMoulin), l’engagement de Me 
Josianne Berthelot (Josianne Berthelot Avocate), le sens de l’innovation de Me Antony 
Kerr-Aspirot (DS Avocats Canada) et le leadership de Me Raphaël Gaudreault (Groupe 
Biscuit Leclerc). J’ai bien hâte de vous voir à l’œuvre l’année prochaine ! 
 
Au cours des derniers mois, j’ai également été impressionné à de maintes occasions par 
le travail, le dévouement et la grande bienveillance de notre directrice générale, madame 
Émilie Carrier. Émilie ce fut un plaisir de faire équipe avec toi cette année ! 
 
Je tiens également à souligner l’apport de notre présidente sortante, Me Chloé 
Fauchon (Lavery Avocats) dont j’ai apprécié les judicieux conseils et la grande sagesse. 
Chloé, tu quittes notre organisation après une impressionnante contribution, notamment 
au niveau de sa gouvernance.  
 
Je suis heureux de voir Me Josée Therrien (JTAvocats) poursuivre son implication au JBQ 
après son excellent travail de la dernière année. Merci également à Me William J. Lawless 
(Stein Monast S.E.N.C.R.L. Avocats) pour sa contribution à titre d’administrateur et ses 
réflexions qui nous auront permis d’aborder certains dossiers sous une perspective 
différente. Un merci spécial à Me Maël Tardif (Directeur des poursuites criminelles et 
pénales), dont le travail a très certainement contribué de manière significative au succès 
du Proforma. Faire plus avec moins, voilà tout un défi pour une responsable des activités 
sociales. Mission accomplie pour Me Erika Provencher (Siskinds Desmeules avocats 
S.E.N.C.R.L.), également secrétaire adjointe du JBQ au cours du dernier mandat.  
 
Merci à notre seconde vice-présidente Me Charlotte Fortin (BCF s.e.n.c.r.l.) pour son 
engagement des dernières années, son important travail au niveau du projet Équilibre et 
pour ses précieux conseils sur divers dossiers au cours de mon mandat. 
 
Le mot de la fin pour notre premier vice-président Me Pier-Luc Laroche (Leblanc Hurtubise 
Laroche avocats). Cher Pier-Luc, tu auras passé l’essentiel de tes années de « jeune avocat 
» au service du JBQ en réussissant l’exploit d’être à la fois mon prédécesseur au Conseil et 
successeur à la présidence. Tu as toutes les qualités requises pour relever ce nouveau défi 
et je suis certain que cette année sera pour toi passionnante et enrichissante.  
 
Je quitte mes fonctions heureux d’avoir fait partie de cette belle équipe et satisfait d’y 
avoir contribué à ma manière au cours des dernières années. Ce fut pour moi un privilège 
d’être votre président. Merci ! 
 
 

 
Me Gabriel Dumais 

Président du Jeune Barreau de Québec 
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Comité des affaires externes 
 

S’il est vrai que notre organisation occupe une position importante dans le riche 
écosystème que représente notre la communauté juridique, il est nécessaire de se 
rappeler que sa force et sa pertinence reposent en grande partie sur les liens qu’elle a 
réussi à créer avec les autres acteurs du monde juridique au cours des années.  

L’union fait la force et ces échanges ainsi que les collaborations qui en découlent nous 
permettent de réaliser pleinement notre mission, le tout au bénéfice de nos membres. 

Ce n’est donc pas un hasard si notre plan notre plan stratégique 2022-2027 fait de la 
consolidation du positionnement du JBQ auprès de nos partenaires l’un de ses cinq axes 
stratégiques. 

Un effort particulier fut déployé au cours de la dernière année afin de développer de 
nouvelles collaborations et renforcer nos relations avec nos partenaires existants, le tout 
au bénéfice des membres du JBQ. 

C’est ainsi que nouvelles ententes furent signées récemment avec la firme de service 
conseil Mazars, la Financière des avocats et le Collège des administrateurs de sociétés. 
Des pourparlers sont également en cours avec plusieurs autres organisations et certaines 
annonces suivront d’ici l’automne prochain. 

Au niveau international, nous avons poursuivi nos échanges avec diverses organisations 
de jeunes juristes de la francophonie afin d’en arriver à une nouvelle structure. Cette 
nouvelle organisation internationale permettrait de renforcer les liens entre les jeunes 
barreaux et autres organisations membres, tout en favorisant la mise en commun du 
travail sur certains projets ainsi que les échanges sur certains enjeux qui dépassent nos 
frontières, notamment en ce qui concerne l’impact des nouvelles technologies sur la 
pratique du droit. 

À ce sujet, nous avons participé au cours de la dernière année aux travaux effectués dans 
le cadre du Congrès de la Conférence Internationale des Barreaux de Liège du 29 
novembre au 1er décembre. L’Assemblée Générale de la CIB a adopté certaines 
résolutions proposées par nos groupes de travail (les résolutions 2, 3 et 4, la dernière 
porte notamment sur le droit à la déconnexion). Vous trouverez celles-ci via ce lien : 
https://www.cib-avocats.org/textes-et-resolutions/resolutions-des-congres/  

Le JBQ poursuit également sa collaboration avec le Barreau de Québec sur bon nombre 
de dossiers, dont certaines initiatives nouvelles tel le prix pour la Diversité que j’ai eu le 
plaisir de remettre le mois dernier à une membre du JBQ, Me Catherine Bélanger Pâquet.  

Finalement, soulignons aussi le renouvellement de notre entente avec le Caij, partenaire 
de longue date du JBQ. Ce partenariat revisité nous aura déjà permis d’innover avec de 
nouvelles initiatives dont la participation conjointe à l’édition 2024 des Enjeux du droit en 
janvier dernier et l’organisation d’un tout premier rassemblement des délégués du JBQ en 
mars dernier. 

Me Gabriel Dumais 

Président 

Responsable du Comité affaires externes 

 

https://www.cib-avocats.org/textes-et-resolutions/resolutions-des-congres/
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Rapport de la secrétaire 
 

Voici le rapport des présences des membres du Conseil d’administration.  

Les absences sont indiquées en bleu. 

 

 15 
juin 
2023 

22  
août 
2023 

19 
sept. 
2023 

24 
oct. 
2023 

20 
nov. 
2023 

13 
déc. 
2023 

29 
janv. 
2024 

20 
fév. 
2024 

20 
mars 
2024 

18  
avril 
2024 

Me Gabriel 
Dumais 

          

Me Pier-Luc 
Laroche 

          

Me Charlotte 
Fortin 

          

Me Caroline 
Martin 

          

Me Erika 
Provencher 

          

Me Alexandre 
Belzile 

          

Me Josianne 
Bertelot 

          

Me Raphaël 
Gaudreault 

          

Me William J. 
Lawless 

          

Me Antony 
Kerr-Aspirot 

          

Me Maël 
Tardif 

          

Me Josée 
Therrien 

          

Me Chloé 
Fauchon 

          

 

Légende : Marine (absent) et bleu en virtuel 

Me Caroline Martin 
Secrétaire 
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Remerciements aux partenaires 
 
La force des partenariats établis au fil des années par les différentes administrations réside 

dans le maintien des relations que nous entretenons avec chacun d’eux. Au-delà de l’appui 

monétaire, le JBQ est heureux de pouvoir compter non seulement sur leur présence lors 

des différents événements, mais également sur leur proactivité et leur dévouement. La 

dernière année aura permis de maintenir le contact avec chacun de nos partenaires. 

 

 

 

 

 

 

C’est ainsi qu’en 2023-2024, le Jeune Barreau de Québec a mis sur pied et communiqué 

des plans de commandite adaptés aux visées de nos partenaires, qu’ils soient fournisseurs 

de services ou cabinets d’avocats. Cette nouvelle mouture, de même que le soutien 

continu de nos partenaires de longue date, nous a permis de dépasser nos objectifs de 

financement afin d’offrir des activités d’une grande valeur à nos membres, tout en 

valorisant à juste titre nos partenaires. Nous sommes heureux d’avoir pu compter sur de 

nouveaux partenaires cette année, tel que La Financière des avocats, Mazars, Lavery 

Avocats et Tremblay Bois Avocats.  
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Nous avons ainsi poursuivi notre partenariat avec la Fédération des Caisses Desjardins du 

Québec, dont l’appui des dernières années nous a permis de développer une multitude 

de projets. Notre partenariat avec le CAIJ s’est poursuivi, lui qui épaule le JBQ dans une 

multitude de projets. Le dynamisme de nos organisations respectives nous permettra 

assurément de bonifier les services aux membres et même d’apporter un vent de 

fraîcheur. 

JurisConcept et SOQUIJ ont également été des nôtres cette année dans de multiples 

projets, et ce, grâce à des ententes long terme.  

Le dernier de nos partenaires majeurs, et non le moindre, est sans contredit le Barreau de 

Québec. Sur tous les plans, le Barreau de Québec répond toujours présent à l’appel. 

L’importance de cette relation historique, basée sur la confiance et la collaboration, 

permet d’offrir tant à nos membres qu’à l’ensemble de la communauté juridique de 

Québec des événements rassembleurs. Nous sommes heureux de pouvoir le compter 

comme partenaire.  

Outre nos partenaires financiers, le JBQ entretient des relations privilégiées avec le Jeune 

Barreau de Montréal et l’Association des Jeunes Barreaux de région pour porter ensemble 

de nombreuses revendications.  

En terminant, nous souhaitons prendre le temps de remercier nos partenaires pour leur 

appui indéfectible alors qu’ils ont été présents pour vous lors de la dernière année. Allant 

des allégements financiers, à la formation ou bien à des offres de services exclusives, 

chacun de nos partenaires a mis l’épaule à la roue pour tenter de vous accompagner dans 

ces moments difficiles et le JBQ leur en est très reconnaissant. 

 

 

Me Alexandre Belzile 
Trésorier  

 
Madame Émilie Carrier 

Directrice générale 

 
Responsables des partenariats 

 

 

  

Commenté [AB1]: Est-ce qu’on inclut les partenaires argent, 
etc.? 
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Comité sur la formation 
 

Lors de l’exercice 2023-2024, le Comité sur la formation a offert huit conférences 
gratuites, en plus d’organiser le Congrès annuel du Jeune Barreau de Québec et d’être 
partenaire d’un colloque organisé par la Société des plaideurs. 
 
1ère conférence : Collaboration expert-avocat pour la préparation des rapports d’expertise 
 
Le 26 septembre dernier s’est tenu la première conférence de la nouvelle année judiciaire 
portant sur la Collaboration expert-avocat pour la préparation des rapports d’expertise. Il 
s’agissait d’une formation visant à offrir un tour d'horizon des meilleures pratiques à 
adopter pour une collaboration efficace entre l'avocat et l'expert dans la préparation des 
rapports d'expertise. 
 
Le JBQ remercie chaleureusement ces conférencières pour l’excellente formation qui a 
donné le coup d’envoi à notre offre de formation pour la nouvelle année :  
- Me Michèle Frenière, avocate en litige civil et commercial chez DS Avocats; 
- Mélissa Chevalier, juricomptable chez Mazars; 
- Arielle Forget-Laperrière, juricomptable chez Mazars. 
  
2e conférence : Ces recours extraordinaires méconnus 
 
Le 10 novembre dernier s’est tenu une formation portant sur les recours extraordinaires 
méconnus organisée par le JBQ. Lors de cette formation, plusieurs types d’injonction ont 
été abordés (Norwich, Mareva, Anton Piller, provisoire, interlocutoire et permanente). 
 
Le JBQ remercie chaleureusement ces deux conférenciers pour l’excellente formation : 
- Me Mathieu Ayotte, associé chez Stein Monast; 
- Me Victoria Lemieux-Brown, avocate chez Stein Monast; 
 
3e conférence et 4e conférence : Cas pratique : Les erreurs de l’ombre! | Cataclysme : 
Êtes-vous professionnellement prêt? 
 
Le 13 décembre dernier s’est tenu deux formations en éthique et déontologie.  
 
La formation « Cas pratique : Les erreurs de l’ombre! »  visait à examiner certains aspects 
du traitement d’un mandat et à mettre en lumière des écueils commis par des avocats 
pouvant mener à des réclamations en responsabilité professionnelle.   
 
La formation « Cataclysme : Êtes-vous professionnellement prêt? » s’intéressait aux défis 
professionnels auxquels les avocats peuvent être confrontés en cas de catastrophes 
naturelles et autres cataclysmes.  
 
Le JBQ remercie chaleureusement Me Aurélie Lompré, avocate au service de prévention 
du Fonds d’assurance responsabilité professionnelle du Barreau du Québec, pour ces deux 
excellentes formations. 
 
Finalement, le JBQ remercie le Caij de nous avoir accueillis dans leurs nouveaux locaux 
pour la présentation de ces conférences. 
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5e conférence : Traitement fiscal des dommages-intérêts et déductibilité des honoraires 
d’avocats  
 
Le 18 janvier dernier s’est tenu une formation portant sur le traitement fiscal des 
dommages-intérêts et la déductibilité des honoraires d’avocats organisée par le JBQ. Cette 
formation visait à démystifier les grandes lignes du traitement fiscal des sommes reçues 
dans le cadre d’un jugement ou d’une entente de règlement hors Cour et de la 
déductibilité des honoraires d’avocats. 
 
Le JBQ remercie chaleureusement Me Maude Caron-Morin, associée chez Therrien 
Couture Jolicoeur pour l’excellente formation. 
 
6e conférence : Entre réglementation financière et droit civil : quel sort pour le 
consommateur de services financiers qui s’estime lésé ? 
 
Le 28 février dernier s’est tenu une formation proposant une vue d’ensemble des mesures 
de protection pour les consommateurs de services financiers au Québec. Après un survol 
du cadre juridique applicable aux intermédiaires financiers, les services d’assistance, le 
processus de traitement des plaintes, les mécanismes d’indemnisation (conciliation, 
médiation, fonds d’indemnisation, etc.) et le recours en responsabilité civile ont été 
abordés. 
 
Le JBQ remercie chaleureusement Me Cinthia Duclos, professeure à la Faculté de droit de 
l’Université Laval depuis 2013 et avocate au Barreau du Québec depuis 2008. 
 
7e conférence : Sténographie judiciaire : contexte réglementaire, technologique et 
professionnel en 2024 
 
Le 28 mars dernier s’est tenu une formation visant à démystifier le travail du sténographe 
officiel.  
 
En tant qu’officiers de justice, les sténographes et les avocats ont tout avantage à mieux 
connaître le travail que chacun doit accomplir. La saine administration de la justice, c’est 
aussi – nous le croyons – décloisonner les connaissances et tisser des liens, dans le 
meilleur intérêt du justiciable et pour un système judiciaire plus efficace. 
 
Le JBQ remercie chaleureusement M. Olivier Bolduc et Mme Isabelle Goyette pour 
l’excellente formation. 
 
 
8e conférence : État des frais de justice - de la préparation à l'homologation 
 
Le 16 avril dernier s’est tenu une conférence portant sur les différentes étapes de la 
préparation d’un état des frais de justice jusqu’à son homologation, en plus d’aborder les 
différents enjeux et de proposer une méthode efficace pour gérer les dossiers en amont, 
selon leur catégorie. 
 
Le JBQ remercie chaleureusement Mme Julie Tondreau pour l’excellente formation. 
 
Colloque sur l'interrogatoire et le contre-interrogatoire de l'expert 
 
Le 12 octobre dernier s'est tenu le Colloque sur l'interrogatoire et le contre-interrogatoire 
dispensé par la Société des plaideurs en partenariat avec le Jeune Barreau de Québec où 
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un impressionnant panel de conférenciers et de formateurs ont généreusement partagé 
leur savoir et leurs connaissances avec la nouvelle génération d'avocats. 
 
Ce colloque comprenait deux volets : une séance plénière au cours de laquelle des avocats 
et experts reconnus ont offert aux participants leurs perspectives sur les meilleures 
pratiques en la matière, et un atelier d’apprentissage en petits groupes au cours duquel 
les participants ont été appelés à interroger et à contre-interroger de véritables experts 
en obtenant de la rétroaction par la suite. 
 
Le Jeune Barreau de Québec a pour vision d'être la référence permettant à la relève 
juridique d’atteindre son plein potentiel et c'est pourquoi il nous a fait grand plaisir d'être 
partenaire de cet événement. 
 
Congrès annuel du Jeune Barreau de Québec 
 
Le Congrès annuel du Jeune Barreau de Québec permet aux participants de se bâtir une 
programmation à l'image de leur pratique en offrant simultanément des conférences dans 
deux salles distinctes. Par conséquent, pour chaque bloc de conférences, les participants 
ont le choix entre la Salle A ou la Salle B. 
 
Le congrès permet à chaque participant d'obtenir 12 heures de formation continue dont 
3 heures de formation peuvent même être reconnues en éthique et déontologie. 
 
Le Jeune Barreau de Québec tient à exprimer sa gratitude envers tous ces conférenciers 
(juges, avocats, comptables et ingénieurs) qui ont accepté notre invitation d’intervenir 
dans le cadre de ce congrès pour partager leurs connaissances avec la relève juridique. 
  
Notre gratitude va également à l’honorable Michelle O'Bonsawin, juge à la Cour suprême 
du Canada, qui a accepté d’être présente à titre d’invitée d’honneur lors de ce congrès qui 
se tiendra dans le cadre enchanteur de l’Hôtel-Musée Premières Nations à Wendake les 9 
et 10 mai prochain. 
  
 
À titre personnel, j’aimerais également remercier tous les membres du conseil 
d’administration pour leur soutien, tout particulièrement Me Josianne Berthelot, ainsi que 
notre directrice générale, Émilie Carrier, avec qui j’ai eu le plaisir d’organiser le Congrès 
du Jeune Barreau de Québec.   
 
Membres du comité sur la formation 
 

Me Léa Blouin         Me Stéphanie Bouchard Desbiens        
Me Alexanne Isabelle   Me Maude Laporte 

   
 

Me Josée Therrien 
Conseillère 

Responsable du Comité de la formation 
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Comité des services à la population 
Le Comité des services à la population s’est donné pour mandat de mettre en place quatre 
grands chantiers visant à répondre aux besoins juridiques de la population et de favoriser 
l’accessibilité à la justice.  

Cliniques juridiques téléphoniques 

Le Comité a participé à la Clinique juridique organisée par le Jeune Barreau de Montréal 
les 21 et 22 octobre 2023 et les 20 et 21 avril 2024. Les membres du Jeune Barreau de 
Québec ont ainsi répondu bénévolement à des dizaines d’appels en provenance de tout 
le Québec, et ce, dans divers domaines de droit.  

L’édition de l’automne s’est tenue dans les nouveaux locaux du CAIJ et l’édition du 
printemps s’est tenue dans les bureaux du cabinet DS avocats. Nous remercions le CAIJ et 
DS Avocats de nous avoir accueilli lors de ces événements ainsi que les bénévoles pour 
leur participation à la Clinique juridique :  

▪ Me Danielle Beaudoin ▪ Me Gabriel Morin 

▪ Me Léa Blouin ▪ Me Raphaël Parrot 

▪ Me Hubert Chiasson ▪ Me Carolane Pétrin 

▪ Me Samuel Gendron ▪ Me Anabelle Pinochet-Lapointe 

▪ Me Laura Camila Gonzalez ▪ Me Geneviève Pépin Bergeron 

▪ Me Olivier Lafrance ▪ Me Josée Therrien 

▪ Me Charlie L’Espérance ▪ Me Marie-Maxime Tremblay 

 ▪ Me Aurélie Verreault 
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Formations 

Certains bénévoles du Comité a également travaillé à l’élaboration et à l’organisation de 

formations destinées à la population, lesquelles ont été dispensées en présentiel au 

Centre multiethnique de Québec et en mode virtuel au cours de l’hiver et du printemps 

2024. Ces formations visaient à renseigner les personnes immigrantes sur l’origine et la 

structure du système juridique québécois, des domaines de droit et de la représentation 

par avocat. Les responsables du comité souhaitent remercier Me Gabriel Morin et Me 

Philippe Côté pour l’organisation de ces formations. 

Marathon juridique 

Le comité a participé au Marathon juridique organisé par le Barreau du Québec dans le 
cadre de son 175e anniversaire. À ce titre, nous avons organisé une tournée 
dans certaines écoles primaires et secondaires de la Capitale-Nationale afin d’offrir des 
séances d’informations aux jeunes sur le métier d’avocat.  

Nous tenons à remercier les bénévoles qui ont participé au succès de cet événement :  

▪ Me Philippe Côté ▪ Me Noémie Lessard 

▪ Me Alexis Domange  ▪ Me Alex Nadeau 

▪ Me Gabriel Dumais ▪ Me Elhadji Niang 

▪ Me Caroline Gagnon ▪ Me Raphaël Parrot 

Projet babillard  

Le Comité a travaillé à la mise en place d’un nouveau projet afin de favoriser l’engagement 
bénévole des jeunes avocats.  Cette initiative, connue sous le nom de « Projet Babillard », 
vise la création d’un babillard virtuel sur le site Internet du Jeune Barreau de Québec 
permettant aux organismes d’afficher, à l’attention des jeunes juristes, des postes au sein 
de leur conseil d’administration. Les invitations aux partenaires identifiées ont été lancées. 
Il s’agit d’un projet que le comité souhaite poursuivre pour la prochaine année.  

Remerciements  

Nous tenons à remercier les bénévoles du Comité pour leur implication pour l’année 2023-
2024 :  

▪ Me Philippe Côté ▪ Me Clara Lecompte-Benoit  

▪ Me Alexis Domange ▪ Me Gabriel Morin 

▪ Me Magali During ▪ Me Mégane Paré 

▪ Me Laura Camila Gonzalez ▪ Me Raphaël Parrot  

▪ Me Noémie Lessard ▪ Me Carolane Pétrin 

 

Me Josianne Berthelot 

Conseillère 

Me Caroline Martin 

Secrétaire 

Responsables du Comité des services à la population 
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Comité du Proforma 
 

Dans le cadre de l’exercice 2023-2024, le Proforma a été publié en cinq éditions, soit 

aux mois de juin 2023, octobre 2023, décembre 2023, mars 2024 et avril 2024. Pour 

une quatrième année consécutive, le Proforma a été produit uniquement en format 

numérique. Il a été distribué électroniquement aux avocats des districts de Québec, 

Beauce et Montmagny avec la collaboration du Barreau de Québec. 

 

 

Dans chaque édition du dernier exercice, une place a été laissée à nos partenaires 

principaux du Proforma : Desjardins et SOQUIJ. Dans le cas de Desjardins, une publicité 

pleine page faisant la promotion d’offres avantageuses pour nos membres se retrouve 

dans chacune des éditions. On retrouve dans chaque parution du Proforma la 

chronique SOQUIJ, qui est rédigée par un employé de la SOQUIJ sur un sujet d’actualité 

juridique, souvent en lien avec de récents développements jurisprudentiels et la 

thématique de l’édition en cause. Cette place laissée à nos partenaires privilégiés 

permet de communiquer de l’information financière et juridique d’intérêt pour les 

membres, tout en assurant une visibilité accrue à ceux-ci. Les logos de ces deux 

partenaires sont en outre affichés sur la page couverture. Il en est de même des logos 

du CAIJ, de JurisConcept et de MédicAssurance. Par ailleurs, divers commanditaires 

peuvent diffuser de la publicité dans le Proforma, selon les ententes de partenariat 

avec le JBQ ou selon notre grille de tarification à la carte. 
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L’objectif premier du Proforma demeure le même : publier de l’information pertinente 

et d’actualité, susceptible d’intéresser la communauté juridique du Barreau de 

Québec. Le Proforma permet de mettre de l’avant les activités passées et à venir du 

JBQ et de nos membres, notamment par le biais de la section « JBQ en actions », qui 

avait été mise sur pied il y a quelques années. Par ailleurs, depuis trois ans, chacune 

des parutions portent sur un thème particulier. L’exercice 2023-2024 a en outre 

permis de renforcer la collaboration entre le comité Proforma et l’Université Laval, 

laquelle prend la forme de la Chronique de l’Université rédigée par une personne issue 

du corps professoral ou étudiant. Enfin, une place particulière est donnée à la 

chronique de la magistrature, laquelle permet de mettre en lumière le travail, l’apport 

ou la réflexion d’un juge en lien avec le thème de la parution. Malheureusement, des 

contraintes de temps et d’horaire n’ont pas permis de faire bénéficier le Profoma de 

l’apport inestimable de cette chronique pour chacune des parutions. 

Dans chacune de ces éditions, une tribune particulière a été donnée à trois comités 

actifs de l’organisation : le comité Environnement, le comité Santé mentale et bien-

être des membres, ainsi que le comité des affaires publiques. Ces comités bénéficient 

d’une section qui leur est dédiée.  

Les cinq éditions de l’exercice 2023-2024 ont été réalisées par la graphiste 

Mme Michèle Bédard, qui a su une fois de plus nous épauler et s’adapter à nos besoins 

pour chacune des éditions. Merci Michèle, d’avoir su nous accompagner pour faire 

évoluer notre journal en cette année particulière ! Plusieurs changements de forme 

ont été apportés afin d’assurer que le Proforma soit plus aisément « navigable » sur les 

plateformes de diffusion en ligne, notamment Facebook et LinkedIn, sur lesquels le 

Proforma a été diffusé cette année. Parmi ses modifications, le Proforma a maintenant 

sa table des matières, ce qui permet de repérer facilement les auteurs participants et 

les thèmes abordés.  

En outre, le Profoma a lancé cette année sa page LinkedIn. L’objectif est d’accroître la 

visibilité du Proforma, au bénéfice des auteurs et des collaborateurs qui participent à 

la création de chacune des éditions. 

Cette année, le Proforma a pu compter sur un comité dynamique et dévoué, qui s’est 

rencontré virtuellement six fois, soit une première fois pour lancer les travaux du 

présent exercice, ainsi qu’une fois avant la parution de chacune des éditions afin de 

travailler sur la correction des textes, le développement et l’identification du contenu 

des prochaines éditions. Nous remercions sincèrement chacun des membres du 

Comité, pour leur présence et leur dévouement malgré cette année 100 % virtuelle. 

Chaque édition est le fruit d’un travail d’équipe en étroite collaboration ; votre 

implication fait la différence ! Merci à :  

Me Yasminne Aracely Sanchez  Me Julie-Ann Blain    

Me Victoria Lemieux-Brown  Me Charles-Francis Roy 

Me Hawa-Gabrielle Gagnon  Me Catherine Savard   

Me Élisabeth Lachance 
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Nous rappelons enfin aux membres et aux cabinets qu’il est possible de publier 

gratuitement des nouvelles dans chaque édition. 

Le Proforma offre une plateforme permettant à tous et chacun de partager nos visions, 

nos expériences, notre interprétation des nouvelles règles de droit qui façonnent 

notre société et évoluent actuellement à une vitesse impressionnante pour notre 

milieu. 

Pour faire entendre votre voix sur les enjeux juridiques qui nous entourent, écrivez 

au : jbq@jeunebarreaudequebec.ca ! 

Me Maël Tardif 

Conseiller 

 

   Responsable du Comité du Proforma 

 

 

 

  

mailto:jbq@jeunebarreaudequebec.ca
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Comité des affaires publiques 
 
Le Comité aux affaires publiques du Jeune Barreau de Québec était composé pour 
l’année 2023-2024 de 11 membres provenant de différents milieux juridiques. Le chantier 
du droit à la déconnexion a encore cette année été au centre des travaux du comité. En 
résumé, suivant le résultat du sondage historique provincial sur le droit à la déconnexion 
et les conditions de travail des avocats de 0 – 10 ans et le rapport qui a été réalisé l’an 
passé, le CAP a continué ses représentations sur le sujet devant des acteurs importants de 
la communauté juridique ainsi que politique et a acquis le soutien de différents groupes 
dans ses démarches. Le CAP a également mis à jour les données sur le sujet à travers le 
monde pour étoffer ses prétentions. Le rapport a aussi finalement été déposé à la 
Bibliothèque et Archives nationales du Québec pour sa pérennité. Nous rappelons que les 
démarches du Jeune Barreau de Québec sont dans l’objectif de mener à une codification 
du principe du droit à la déconnexion, ce sur quoi le Québec est en retard 
comparativement au reste du monde.  
 
En sus de son travail important sur le droit à la déconnexion, le CAP a perpétué sa 
traditionnelle veille juridique, législative et médiatique transmise aux trois semaines au 
conseil d’administration. Lors des élections partielles dans Jean Talon, le CAP a interrogé 
les candidats des différents partis sur des questions concernant le monde juridique et a 
publié les résultats pour ses membres. En parallèle, les membres du comité ont continué 
de travailler simultanément sur plusieurs chantiers mandatés par le conseil 
d’administration, notamment sur le sujet des audiences virtuelles devant les différentes 
cours de justice du Québec ainsi que sur la question des délais d’appel en période estivale. 
Le comité poursuivra ses travaux sur ces différents mandats dans le prochain mandat 
2024-2025. 
 
Je tiens à personnellement remercier les membres du comité pour l’engagement qu’ils 
ont fait preuve dans cette implication bénévole au courant de l’année 2023-2024, soit :  
 

Me Charles Breton-Demeule Me Audrey Couture Me Cécile Fradette 

Me Alexandrine Fontaine-Tardif Me Maxime Bérubé Me Raphaël Parrot 

Me Guillaume Renauld Me Charles-Francis Roy Me Jérôme Harrisson 

Me Samuel Gagnon Me Solveig Ménard-Castonguay  

  

 

 

Me Raphaël Gaudreault 

Conseiller 

 

   Responsable du Comité des affaires publiques  
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Comité du développement 
professionnel 
 

Pour sa cinquième année d’existence depuis la refonte, le Comité du développement 
professionnel du Jeune Barreau de Québec poursuivait son mandat. Pour ce faire, il devait 
notamment veiller à l’analyse des critères d’admissibilité du prix Louis-Philippe Pigeon et 
à l’organisation du Concours oratoire Le Rabat d’Or. Par ailleurs, le Comité demeurait 
responsable de faire rayonner ses membres, et ce, par le biais des capsules « Pleins feux » 
et du prix Louis-Philippe-Pigeon.  

 

Capsules « Pleins feux »  

Comme par le passé, le portrait de certains de nos membres qui se démarquent par leur 
implication sociale ou par leur parcours professionnel a été mis de l’avant dans les 
capsules « Pleins feux ». Le Comité a visé davantage cette année sur des pratiques diverses, 
des parcours atypiques et sur les réalisations personnelles de ses membres. Ces capsules, 
publiées sur les pages Facebook et LinkedIn du JBQ, ont permis de mettre de l’avant les 
profils de Me Sarah Brouillette et Me Pierre-Olivier Lacroix.   

 

Les portraits seront également diffusés dans le Proforma de l’Édition d’avril. 

 

Prix Louis-Philippe-Pigeon  

Le 8 septembre 2023, lors de la cérémonie de la Rentrée judiciaire, le Jeune Barreau de 
Québec a décerné le prix Louis-Philippe-Pigeon à Me Michaëlle Guilbault, avocate chez 
Fasken, pour souligner son parcours d’exception. Comme le veut la tradition, le JBQ a 
donné l’opportunité à Me Roy de remettre 1 000 $ à l’organisme de son choix : la Société 
canadienne du cancer.  
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Membre du Barreau depuis 2019, Me Michaëlle 
Guilbault s’est vu décerner le prix Louis-Philippe 
Pigeon pour son implication auprès de la Société 
canadienne du cancer, lors d’une cérémonie 
privée dans les bureaux de Fasken entourée de 
ses collègues. 

 

 

 

 

 

 
 

 
Concours oratoire  
 

Le 8 juin 2023 avait lieu à la salle 4.33 du palais de justice de Québec, le traditionnel 
concours oratoire Le Rabat d’Or organisé par le comité du Développement professionnel 
du Jeune Barreau de Québec. 

 
 

 
 

Lors de cet événement, Me Soraya Blouin, Me Maryse Catellier-Boulianne, Me Hubert 
Chiasson et Me Rachel Lapointe, offert des prestations remarquables devant un banc 
composé de la bâtonnière de Québec, Me Élif Oral, et des honorables juges Sophie 
Lavallée j.c.a. , Nancy Bonsaint j. c. s. et Stéphane Poulin, j. c. q. 
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Au terme d’un résultat très serré, c’est 
finalement Me Hubert Chiasson qui est reparti 
avec les grands honneurs.  

 

Nous tenons à remercier les participants ainsi 
que nos partenaires et commanditaires : le 
Barreau de Québec, SOQUIJ — Société 
québécoise d’information juridique, 
Desjardins, Les Rabat-Joies et Verdon Armanda 
Gauthier, avocats. 

 

Nous souhaitons également remercier les 
membres du comité organisateur qui ont permis la concrétisation de cet événement. 

 

Le concours pour cette année est prévu le 6 juin 2024.  

 

Enfin, les responsables du Comité du développement professionnels tiennent à remercier 

leurs bénévoles, soit :  

Me Maude Beaudin-Bruyère   Me Gabrielle Lantagne   

Me Hubert Chiasson   Me Geneviève Martel  
 

 

Me William J. Lawless 
Conseiller 

 
Mme Émilie Carrier 
Directrice générale 

 
Responsables du Comité du développement professionnel 
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Comité des affaires sociales 

« After » de la rentrée judiciaire 

Le 8 septembre 2023 s’est tenu  
l’« After party » de la Rentrée judiciaire 
organisé en collaboration avec la 
Microbrasserie SNO, suivant la Rentrée 
judiciaire du Barreau de Québec qui se 
déroulait au Grand Marché de Québec. 
Les convives ont pu profiter d’une 
soirée festive, tout en consommant 
quelques cocktails et bouchées.  

 

Le JBQ tient à remercier JurisConcept 

et le Barreau de Québec à titre de 

partenaires de cette activité.  

 
 
Activité de bienvenue dans la profession 
 
Le 7 décembre 2023, précédant le Cocktail de Noël, s’est tenue l’Activité de bienvenue 
dans la profession au Birra & Basta.   
 
Dans le cadre de cet évènement, les avocat.es assermenté.es au courant de l’année 2023 
ont pu savourer quelques cocktails et bouchées gourmandes en écoutant les allocutions 
de madame Catherine La Rosa, juge en chef associée de la Cour supérieure du Québec et 
de Me Gabriel Dumais, président du JBQ.  

 
 Le JBQ tient à remercier le 
CAIJ, partenaire unique de 
l’évènement. 
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COCKTAIL DE NOËL  
 
Toujours le 7 décembre 2023, les membres du JBQ étaient conviés au Birra & Basta afin 

de prendre part aux festivités de Noël, dans une ambiance agréable et chaleureuse. 180 

convives ont participé au Cocktail de Noël 2023. Consommation et bouchées étaient 

offertes, un tirage a permis de remettre quelques prix à nos membres, le tout accompagné 

d’allocations ainsi qu’un DJ sur place. La soirée a été une vraie réussite! 

Le comité organisateur tient encore une fois à remercier les nombreux partenaires qui ont 

contribué à la réussite de cette soirée :  

Partenaire OR : KSA Avocats 

Partenaire Argent : Dion Rhéaume 

Partenaire Bronze : Mallette 

Barreau de Québec 
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Gala des Maîtres  

La 6e édition du Gala des Maîtres, présenté par GBV Avocats, a eu lieu le 12 avril 2024 au 

Manoir Montmorency. Près de 150 personnes ont participé à cet évènement visant à 

reconnaître et souligner la contribution des membres du JBQ dans les catégories 

« implication sociale et engagement » et « rayonnement professionnel ».  

 

Le comité organisateur tient à réitérer ses remerciements aux membres du jury pour la 

sélection des deux récipiendaires du Gala des Maîtres : 

Implication sociale et engagement : Me Alex Harvey, BCF Avocats 

Rayonnement professionnel : Me Terry Kyle Lapierre, Fasken 

 

Les convives ont pu profiter d’un 5 à 7 avec bouchées, consommation et photobooth, d’un 

agréable repas et d’une soirée dansante offerte par Félix Lemelin et Mathieu Labbé ainsi 

que DJ Frédéric Malo. 

 

 

 

Un immense merci aux partenaires qui ont contribué à la réussite de l’événement : 

• GBV Avocats 

• Mallette 

• Lévesque Lavoie 

• Biscuits Leclerc 

Vous pouvez consulter la galerie photo : 

https://lightroom.adobe.com/shares/80841553c19d4bc0aadfcedd4096cf75  

https://lightroom.adobe.com/shares/80841553c19d4bc0aadfcedd4096cf75
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Activité reconnaissance des bénévoles 
 
Afin de souligner l’apport de ses précieux bénévoles à la réalisation de ses différents 

projets pour l’année 2023-2024, le JBQ organisera, à une date à être déterminée, une 

activité reconnaissance. Plus de détails suivront au cours des prochaines semaines.  

Le JBQ remercie le CAIJ, partenaire de cette activité. 

Enfin, les responsables du Comité aux affaires sociales tiennent à remercier leurs 

bénévoles, soit :  

 

Me Laura-Li Verreault-Laliberté   Me Lucie Tritz   

Me Philippe Boily    Me Jérôme Harrison 

      
 

Me Érika Provencher 
Secrétaire-adjointe 

 
Me Caroline Martin 

Secrétaire 
 

Madame Émilie Carrier 
Directrice générale 

 
Responsables du Comité des affaires sociales 

 
 
 
  



 

 

  

 

 

 

 

26 

 

Comité des activités sportives 
 
Les activités sportives du Jeune Barreau de Québec sont une occasion exceptionnelle pour 
les avocates et avocats de la région de se rencontrer au cours d’une journée dans un 
contexte convivial. 
 
Cette année, le comité sports peut compter sur le support continu de bénévoles pour ses 
activités. 
 
Nous tenons à exprimer nos remerciements à notre directrice générale Émilie Carrier et  
à tous les bénévoles qui nous ont permis de tenir ces événements.  

 
Tournoi de soccer 
 
Une nouvelle édition du tournoi de soccer du JBQ s’est déroulée le dimanche 11 juin 2023 
sur les terrains de l’école secondaire de l’Académie Saint-Louis. 

 
Félicitations à l’équipe de Therrien Couture Jolicoeur avocats, qui a remporté les grands 
honneurs. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Un dernier merci aux équipes participantes : Fasken, GBV avocats, Lavery avocats, 
Morency avocats, Stein Monast, Therrien Couture Joli-Cœur et Tremblay Bois avocats.  
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Tailgate Rouge et Or 
 
Le dimanche 17 septembre 2023, le JBQ a reçu ses membres à une fête d’avant partie du 
Rouge et Or contre les Carabins.  
 
Nous tenons à remercier Juris Concept pour les chapiteaux et les bénévoles d’avoir assisté 
le JBQ dans l’accueil des nombreux membres et visiteurs lors de la journée. 
       
 
 
 

 

 
Tournoi de balle-molle 
 

C’est le samedi 30 septembre 2023 que s’est déroulée une nouvelle édition de notre 
activité vedette : le tournoi annuel de balle-molle du JBQ 
 
16 équipes étaient au rendez-vous : Desjardins, Fasken, Norton Rose Fullbright, Morency 
avocats, McCarthy Tétrault, Lévesque Lavoie avocats , Leblanc Martin Bernier, notaires et 
avocats — KSA Avocats, Verreau Dufresne Avocats, Cain Lamarre Casgrain Wells, Juriste 
de l’état, Bernier Beaudry avocats, Langlois Avocats, Tremblay Bois avocats, Therrien 
Couture Joli-Cœur, GBV Avocats, Stein Monast. 
 
Félicitations à notre podium :  
1re place — Cain Lamarre Casgrain Wells 
2e place — Therrien Couture Jolicoeur avocats 
3e place — GBV avocats 
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Merci et à l’année prochaine ! 
 

 
 

 

Le JBQ tient à remercier Mazars pour leur partenariat dans l’événement à succès. 
 

 
 
Tournoi de Dek Hockey  
 
Le 5 avril 2024 dernier se tenait le tournoi de Dek Hockey du JBQ ce qui nous a permis de 
remettre en circulation l’ancestral trophée du Tournoi de hockey-bottines du Jeune 
Barreau de Québec.  
 
Nous remercions tous les participants BCF Avocats d’affaires ; Fasken; GBV Avocats ; 
Morency Société d’avocats, Norton Rose Fulbright et le JBQ.  
 
Félicitation à l’équipe gagnante Fasken! 
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Le JBQ tient à souligner l’équipe de Morency Société d’avocats qui s’est démarquée par 
son esprit sportif tout au long du tournoi. 
 

Me Antony Kerr-Aspirot 
 

Madame Émilie Carrier 
Directrice générale 

   
Responsables du Comité des activités sportives 
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Comité santé mentale et bien-être des 
membres  
 

Cette année, le Comité santé mentale et bien-être des membres a poursuivi ses travaux 

en lien avec l’objectif suivant établi dans le cadre du Plan stratégique 2022-2027 du JBQ : 

« Outiller nos membres pour qu’ils puissent mieux prendre soin de leur bien-être physique 

et psychologique ». À ce titre, les actions suivantes ont été réalisées :  

• Nous avons lancé le projet équilibre, qui se décline en deux volets :  
 

o la participation, par les membres volontaires du JBQ, à un projet de 
recherche-action mené par la Chaire de recherche Relief en santé 
mentale, autogestion et travail de l’Université Laval, qui permettra 
notamment au JBQ d’en apprendre plus sur la situation, les 
préoccupations et les besoins de ses membres en matière de bien-être et 
de santé mentale; 
 

o l’accès gratuit, pour tous les membres du JBQ, à un outil d’autogestion 
conçu pour vous permettre de mesurer et de prendre les commandes de 
votre bien-être au quotidien afin d’atteindre un meilleur équilibre : 
l’application inpowr. 

 

• Nous avons renouvelé les ententes de partenariat entre le JBQ et le Sibéria Spa, le 
Musée de la civilisation et le Stat Café, et ce, afin que nos membres puissent 
obtenir leurs produits et services à un prix préférentiel 

 

• Nous avons mis à jour les espaces dédiés au mieux-être et la santé mentale de 
même qu’aux rabais et avantages offerts aux membres sur le nouveau site web du 
JBQ. 

 

En collaboration avec le Comité développement professionnel, nous avons également 

organisé une activité d’échange entre les membres relativement aux défis auxquels les 

membres sont confrontés au début de leur pratique professionnelle, qui a eu lieu le 26 

février 2024. Sous forme de déjeuner-causerie portant sur les bonnes pratiques en début 

de carrière, cette activité a permis aux membres présents d’échanger avec l’honorable 

Marie-France Vincent, juge à la Cour supérieure, Me Stéphane Pagé ainsi que Me Leta 

Skoko. 
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Nous avons enfin profité de la tribune offerte par le Proforma pour aborder le thème des 

exigences de la vie professionnelle pour les jeunes avocats et avocates. Un article à ce 

sujet, sous forme d’entrevue avec la magistrature et rédigée par Me Geneviève Côté et 

Me Gabrielle Tremblay, bénévoles du Comité, a été publié dans l’édition de juin 2023. 

 

Nous tenons à remercier nos bénévoles :  
 

Me Geneviève Côté, présidente  Me Sarah-Ann Dubé 

Me Daphné Côté    Me Camille Godin 

Me Maude Beaudin-Bruyère   Me Camila Saïdi 

Me Catheryne Bélanger   Me Gabrielle Tremblay 

 

 

Me Charlotte Fortin 
Seconde vice-présidente 

 
Responsable du Comité santé mentale et bien-être des membres 
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Comité environnement 
 
Dans son plan stratégique 2022-2027, le cinquième axe stratégique adopté par le Jeune 
Barreau de Québec consiste à faire partie de la solution et à prendre action par rapport 
aux enjeux environnementaux. 

À ce titre, les membres du Comité environnement ont travaillé cette année à divers projets 
visant à poursuivre les travaux en cours et à maintenir son offre d’activités de mobilisation 
en matière environnementale et de mobilité durable.  

 

Défi une semaine sans auto  

Le défi s’est déroulé du 19 au 23 juin 2023 est une première initiative qui avait pour 
objectif d’inviter nos membres à utiliser les modes de transport durables. Pour cette 
première édition, le RTC a gracieusement offert trois laissez-passer que nous avons fait 
tirer parmi les membres qui ont participé au défi. 

 

Défi sans auto solo  

Le Jeune Barreau de Québec a participé à l'événement qui s’est tenu du 18 au 24 

septembre 2023 en s’inscrivant à titre d’organisme afin de permettre à ses membres à 

comptabiliser leurs déplacements durables ou à faire du télétravail.  Cette initiative 

s’inscrit dans la volonté du Comité d’inviter nos membres à utiliser les modes de transport 

durables. 

 

Plan de mobilité durable  

Les membres du Comités ont entrepris des démarches auprès d’organismes afin de 
mesurer les déplacements des membres lors des activités organisées par le Jeune Barreau 
du Québec dans le but d’implanter un plan de mobilité durable. Les travaux sont 
actuellement en cours et se poursuivront dans la prochaine année.  

 

Formation en matière de justice environnementale  

Les membres du Comité travaillent activement à l’organisation d’une formation en 
matière de justice environnementale à offrir à la communauté juridique.  

 

Activité de nettoyage printanier  

Pour une troisième année consécutive, le Comité a organisé en collaboration avec 
l'organisme Engrenage St-Roch, une activité de nettoyage printanier dans le voisinage du 
palais de justice au printemps 2023.  
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Je tiens à remercier chaleureusement les bénévoles du Comité pour leur implication :  

▪ Me Alexie Lacourse-Dontigny ▪ Me Éric Daigle 

▪ Me Audrey-Anne Béland ▪ Me Félix Aubé-Cornut 

▪ Me Camille Guay-Bilodeau ▪ Me Marc-Antoine Patenaude 

▪ Me Chloé Fauchon ▪ Me Maude Beaudin-Bruyère 

▪ Me Élisabeth Dufour ▪ Me Shany Marcoux Ouellet 

 

 

Me Josianne Berthelot 

Conseillère 

Responsable du Comité environnement 


